

CONVENTION

ENTRE :

L'Association Centre de Recherche et d'Information pour le Développement (CRID) association loi de 1901, déclarée en Préfecture de Paris le 18 août 1976 (JO du 4/09/1976) et dont le siège social est situé 14 Passage Dubail 75 010 Paris, représentée par son Président, Monsieur Bernard Salamand, dûment habilité en vertu d'une décision de l'Assemblée Générale en date du

ET

La COMMUNAUTE URBAINE DE BORDEAUX (C.U.B.) représentée par son Président, Monsieur Vincent Feltesse, dûment habilité aux fins des présentes en vertu d'une délibération du Conseil de Communauté n°2010/ en date du , domiciliée à Bordeaux, esplanade Charles de Gaulle, 33076 Bordeaux cedex.

PREAMBULE :

ARTICLE 1 – OBJET DE LA PRESENTE CONVENTION

La présente convention a pour objet de préciser les obligations de chaque partie signataire et plus particulièrement les modalités de versement de la subvention à l'association au titre de l'année 2010.

ARTICLE 2 – MONTANT DE LA SUBVENTION

Le budget prévisionnel 2010 de l'association s'élève à 2 100 068 €, **258 896 € étant affectés à l'organisation de la 6^{ème} Université de la Solidarité Internationale**. La Communauté Urbaine de Bordeaux a décidé d'attribuer à cet effet une subvention d'un montant de 5 000 €

Cette subvention est non révisable à la hausse. Au contraire, si le montant du budget définitif s'avérait inférieur au budget prévisionnel, la subvention sera réduite au prorata du montant des dépenses effectivement réalisées.

ARTICLE 3 – AFFECTATION DE LA PARTICIPATION

Toute contribution inutilisée ou utilisée non conformément à son objet devra être remboursée. L'association s'interdit, en outre, de reverser tout ou partie de la subvention considérée à d'autres associations, sociétés ou collectivités.

ARTICLE 4 – MODALITES DE PAIEMENT

La Communauté Urbaine s'acquittera de sa contribution selon les modalités suivantes :

- un premier acompte de 80 %, soit la somme de 4 000 € après signature de la présente convention,
- le solde (20 %), soit la somme de 1 000 € avant le 30 juin de l'année n+1 et à la réception des documents suivants :
 - les bilan, compte de résultat et annexes, détaillés, certifiés conformes par le Président de l'Association ou par un Commissaire aux Comptes pour les associations soumises à l'obligation de désigner un Commissaire aux comptes,
 - le compte rendu financier de l'action conformément à l'arrêté du Premier Ministre du 11 octobre 2006 portant fixation des modalités de présentation du compte rendu financier prévu par le quatrième alinéa de l'article 10 de la loi du 12 avril 2000 relative aux droits des citoyens dans leurs relations avec les administrations (voir annexe 1),
 - une note de commentaires sur les écarts entre le budget prévisionnel et la réalisation de l'action ainsi qu'un tableau de répartition entre le budget principal et le compte rendu financier des charges communes indiquant les critères utilisées à cet effet (voir annexe 1),
 - une information qualitative décrivant notamment la nature des actions entreprises et les résultats obtenus par rapport aux objectifs initiaux du projet (voir annexe 1),
 - les copies des décisions des aides obtenues auprès des autres partenaires publics (délibérations...).

ARTICLE 5 – CONDITIONS DE RESILIATION

Les pièces justificatives exigées pour le versement du solde, devront être produites dans le délai mentionné à l'article 4.

A défaut, le bénéficiaire sera réputé renoncer à percevoir le solde de l'aide accordée et la Communauté Urbaine pourra exercer la répétition des sommes versées.

ARTICLE 6 – CLAUSE DE PUBLICITE

L'association s'engage à mentionner le soutien apporté par la Communauté Urbaine de Bordeaux et à faire figurer le logo de la Cub sur les documents destinés au public ainsi qu'à l'occasion de toute manifestation publique qui pourrait être organisée par ses soins.

ARTICLE 7 – DUREE DE LA CONVENTION

La présente convention est conclue pour la seule année 2010. Elle prendra fin dès le règlement du solde.

ARTICLE 8 – CONTENTIEUX

Les parties conviennent que tout litige, pouvant naître de la présente convention sera déféré auprès du Tribunal Administratif de Bordeaux.

Fait à BORDEAUX, le

**LE PRESIDENT DE
L'ASSOCIATION**

**LE PRESIDENT DE LA
COMMUNAUTE URBAINE
DE BORDEAUX**

V. FELTESSE

ANNEXE 1 – Compte rendu financier de l'action

Ce document doit obligatoirement être transmis avant toute nouvelle demande de subvention. Il doit être accompagné de deux annexes. Ces trois documents doivent être certifiés exacts par le Président de l'association ou toute personne habilitée à représenter l'association et retournés dans les 6 mois suivant la fin de l'exercice pour lequel la subvention a été attribuée.

CHARGES	Prévu	Réalisé	%	PRODUITS	Prévu	Réalisé	%
Charges directes affectées à l'action				Ressources directes affectées à l'action			
60 Achat Prestations de services Achats matières et fournitures				70 Vente de produits finis, prestations de services, marchandises			
61 Services extérieurs Locations immobilières et mobilières Entretien et réparation Assurance Documentation Divers				74 Subventions Etat Région Département Cub Communes Organismes sociaux Fonds européens CNASEA (emplois aidés) Autres aides, dons ou subventions affectées			
62 Autres services extérieurs Rémunérations intermédiaires et honoraires Publicité, publication Déplacements, missions Services bancaires, autres				75-Autres produits de gestion courante			
63 Impôts et taxes Impôts et taxes sur rémunération Autres impôts et taxes				76 Produits financiers			
64-Charges de personnel Rémunération des personnels Charges sociales Autres charges de personnel				78 Reports Ressources non utilisées d'opérations antérieures			
65 Autres charges de gestion courante							
66 Charges financières							
67 Charges exceptionnelles							
68 Dotation aux amortissements							
Charges indirectes affectées à l'action				Ressources indirectes affectées à l'action			
Charges fixes de fonctionnement Frais financiers Autres							
TOTAL DES CHARGES				TOTAL DES PRODUITS			
86 Emplois des contributions volontaires en nature Secours en nature Mise à disposition gratuite de biens et prestations Personnel bénévole				87 Contributions volontaires en nature Bénévolat Prestations en nature Dons en nature			
TOTAL				TOTAL			

Annexe 1 au compte rendu financier

Quelles sont les raisons, les explications des écarts éventuels entre le budget prévisionnel de l'action et le budget réalisé ?

Quelles ont été les règles de répartition des charges indirectes affectées à l'action (tableau indiquant les critères utilisés pour la répartition des charges communes entre le budget principal et le compte rendu financier de l'action)

Annexe 2 au compte rendu financier

Quelles ont été les actions entreprises ?

Quels sont les résultats obtenus par rapport aux objectifs initiaux ?

Je soussigné(e), (nom et prénom)

représentant(e) légal(e) de l'association,

certifie exactes les informations du présent compte rendu et de ses annexes

Fait, le : I I I I I I I I I à

Signature :



université d'été de la solidarité internationale

du 7 au 10 juillet 2010 à Bordeaux – Pessac

Dossier de demande de subvention Communauté urbaine de Bordeaux



Centre de recherche et d'information pour le développement

14 passage Dubail - 75010 Paris - Tél : 01 44 72 07 71 - Fax : 01 44 72 06 84 - info@crid.asso.fr - www.crid.asso.fr

Contact national : Jeanne PLANCHE – j.planche@crid.asso.fr – 01 44 72 89 66 / 06 83 01 44 88

Contact local : Tiphaine ARDOUIN - secretariat@radsu.u-bordeaux.fr – 05 40 00 34 71

SOMMAIRE

Introduction	3
Présentation du CRID et ses membres.....	4
Présentation du RADSI et de ses membres.....	7
Dix ans d'Universités d'été.....	8
Ecologie, social, libertés : la solidarité internationale comme sortie de crises	9
Les objectifs de l'Université d'été 2010	11
Le déroulement de l'Université d'été	12
Les temps de formation et de débats	13
Des conférences d'ouverture et de clôture	14
Le milieu de la solidarité internationale mobilisé.....	15
Plus de 40 partenaires internationaux invités	16
Un fort ancrage territorial.....	17
Une manifestation durable	18
Communication et publications	19
Budget prévisionnel	21
Ils soutiennent déjà l'Université d'été	22

Introduction

Tous les deux ans depuis 2000, le Centre de recherche et d'information pour le développement (CRID) organise avec ses membres et de nombreux partenaires du Nord, du Sud et d'Europe de l'Est, l'**Université d'été de la solidarité internationale**.

Renforcer les connaissances des militants des organisations qui mènent des actions de solidarité internationale, échanger autour des analyses et expériences de chacun de ces acteurs, créer des synergies pour un développement véritablement durable au Nord comme au Sud, tels sont les enjeux de ces Universités d'été.

La prochaine Université d'été aura lieu **du 7 au 10 juillet 2010** sur le campus universitaire de **Bordeaux 3 à Pessac**. Et pour cette 10^{ème} année, plus de 800 participants attendus échangeront notamment autour du thème « **Ecologie, social, libertés : la solidarité internationale comme sortie de crises** ». Ce sera d'ailleurs l'objet de la table-ronde d'ouverture pour laquelle sont invités Edgar Morin (France), Leila Shahid (Palestine), Vinod Raina (Inde), Madjiguène Cissé (Sénégal), Hervé Kempf (France) et Camila Moreno (Brésil).

Plus de **50 partenaires internationaux** seront présents, **représentants d'organisations des sociétés civiles de 30 pays** : Afrique du Sud, Algérie, Belgique, Bénin, Bolivie, Brésil, Bulgarie, Burkina Faso, Cameroun, Colombie, Cuba, Equateur, Gabon, Grande-Bretagne, Hongrie, Inde, Israël, Kenya, Mali, Maroc, Nicaragua, Niger, Pakistan, Palestine, Philippines, République démocratique du Congo, Sénégal, Slovaquie, Thaïlande, Togo.

Par leurs témoignages et leurs analyses, ces partenaires donneront à cet événement une pertinence et une ampleur inégalées sur ce thème en France.

Enfin, cette Université d'été est également un temps décentralisé du processus du **Forum social mondial 2010**, le seul qui aura lieu en France, et qui s'inscrit donc dans une dynamique de préparation du Forum social mondial qui aura lieu à **Dakar début 2011**.

Des acteurs majeurs de la solidarité internationale

Présentation du CRID et ses membres

Le Centre de recherche et d'information pour le développement (CRID) rassemble des associations de solidarité internationale (ASI) françaises qui :

- > partagent une même conception du développement humain, solidaire et durable passant par le renforcement des sociétés civiles,
- > travaillent en partenariat avec des organisations du Sud et de l'Europe de l'Est,
- > mettent en œuvre des actions d'éducation au développement en France et promeuvent des campagnes citoyennes de plaidoyer,
- > participent à la construction d'un "mouvement de solidarité internationale".

Fondé en 1976 par 8 associations, le CRID rassemble aujourd'hui **54 associations de solidarité internationale françaises promotrices de partenariats avec des associations du Sud et de l'Europe de l'Est** engagées dans le développement de leur communauté, soit un réseau de 1 500 partenaires dans ces pays. Les membres du CRID représentent en France un réseau de 7 500 groupes locaux rassemblant 180 000 bénévoles. Le CRID bénéficie d'un statut consultatif auprès du Conseil économique et social à l'ONU, et d'un agrément éducation populaire et jeunesse auprès du Ministère de la Santé, de la Jeunesse et des Sports.

Objectifs du CRID

- **LE DEVELOPPEMENT :** Le CRID considère le développement comme un processus global d'amélioration des conditions de vie d'une communauté sur les plans économique, social, culturel ou politique. S'il doit se montrer économiquement efficace, le développement doit aussi être écologiquement soutenable, socialement équitable, démocratiquement fondé, géopolitiquement acceptable, culturellement diversifié. Les associations du CRID mettent en œuvre cette conception du développement en priorisant le renforcement des sociétés civiles afin qu'elles pèsent sur les choix politiques des États.
- **LE PARTENARIAT :** Les organisations du CRID agissent en lien avec des partenaires du Sud et de l'Europe de l'Est. Le partenariat est l'expression de la conception d'un développement basé sur l'initiative et la mobilisation d'acteurs locaux afin qu'ils transforment leurs conditions d'existence dans le sens qu'ils ont eux-mêmes tracé.
- **L'EDUCATION AU DEVELOPPEMENT ET A LA SOLIDARITE INTERNATIONALE :** Les membres du CRID mettent en œuvre des actions d'éducation au développement et à la solidarité internationale afin de sensibiliser les publics à la nécessité d'une solidarité Nord-Sud pour contrecarrer les effets néfastes de la mondialisation. Ce processus d'éducation a pour objectif d'aider le public à comprendre la complexité du monde puis de l'amener à agir, en tenant compte de cette complexité, pour la construction d'un monde solidaire. Ce processus peut se résumer par la formule : s'informer – comprendre – agir.

- **LA CONSTRUCTION D'UN MOUVEMENT DE SOLIDARITE INTERNATIONALE** : Le CRID participe à la construction de la « société civile internationale », notamment en renforçant les efforts d'élaboration de propositions d'alternatives à l'ultra-libéralisme par le mouvement altermondialiste. C'est en ce sens que le CRID promeut le processus du Forum social mondial en lien avec ses membres et leurs partenaires.

Activités

- **DEVELOPPER DES SYNERGIES DE REFLEXION ET PRISE DE POSITION**

Le CRID est avant tout un lieu de concertation et de réflexion pour ses membres. Il met en place des groupes de travail de réflexion et/ou d'élaboration de position sur des grands enjeux globaux concernant le développement, par exemple : > *Forum social mondial* (ce groupe est centré sur une participation collective des ASI membres du CRID au processus du Forum social mondial) > *ASI-Syndicats* (ce groupe composé d'ASI membres du CRID et de syndicats a pour objectif de travailler au renforcement du partenariat entre ces différents acteurs) > *Migrations* (ce groupe a pour but de mutualiser les réflexions sur les thématiques migrations et développement et de lutter contre l'instrumentalisation du co-développement) > *Amérique latine*.

Le CRID participe aussi à plusieurs plates-formes ou collectifs géographiques ou thématiques : *La plate-forme des ONG françaises pour la Palestine* > *La plate-forme Dette et développement* > *La plate-forme Paradis fiscaux et judiciaires* > *Le Forum citoyen pour la RSE (Responsabilité sociale des entreprises)* > *La Commission Aide publique au développement de Coordination SUD* > *La commission agriculture et alimentation de Coordination SUD (C2A)* > *Le groupe PAC2013* > *Le Consortium Solidarité avec Madagascar* > *La coalition Eau* > *Le groupe de travail « Désertification »* > *Le réseau France-Afrique Centrale (REFAC)* > *La plate-forme « Publiez ce que vous payez »* > *Le Collectif de l'Éthique sur l'étiquette* > *Le plate-forme DESC (Droits économiques, sociaux et culturels)* > *La coalition Action mondiale contre la pauvreté France* > *La plate-forme pour une politique de la France en Afrique responsable et transparente*

- **PROMOUVOIR LA SOLIDARITE INTERNATIONALE**

> **Les campagnes citoyennes** : Le CRID participe et coordonne tous les ans différentes campagnes d'opinion portées par ses membres sur différentes thématiques telles que : La réforme des Institutions financières internationales > Le financement du développement > La promotion des droits économiques, sociaux et culturels > L'annulation de la dette des pays pauvres > Un commerce agricole plus juste et la défense de la souveraineté alimentaire > Les élections nationales afin de porter la solidarité internationale dans le débat public.

> **La Semaine de la solidarité internationale** : Coordinée par le CRID depuis sa création, en 1998, cette initiative a été lancée par des ASI en concertation avec les pouvoirs publics. Opération nationale décentralisée, la Semaine de la solidarité internationale est un rendez-vous annuel qui sensibilise les publics les plus larges possibles à la solidarité internationale et au développement durable. Pour les acteurs de la solidarité internationale et leurs partenaires, cet événement est l'occasion de réaliser des centaines de manifestation de formes variées et de toutes thématiques, pour faire connaître leur engagement et leurs pratiques en faveur d'un monde plus juste et pour proposer à chacun d'agir concrètement dans sa vie quotidienne pour un plus grand respect des Droits humains et des populations les plus défavorisées. La Semaine a permis la réalisation en 2009 de plus de 6 000 animations sur l'ensemble du territoire. La Semaine touche ainsi des centaines de milliers de personnes à travers ces actions et la communication réalisée. > **Pour en savoir plus** : www.lasemaine.org

> **La revue *Altermondes*** : Il est urgent de produire une information plus juste sur la réalité du monde dans lequel nous vivons. C'est en partant de ce constat que le CRID et certains de ses membres ont lancé *Altermondes* en mars 2005, une revue trimestrielle de 52 pages portant un regard différent sur les questions de solidarité et de citoyenneté internationales. *Altermondes* a pour objectif de rendre visible les dynamiques citoyennes qui oeuvrent à la reconstruction d'un monde plus solidaire et à donner la parole à celles et ceux qui, dans le monde, ne disposent pas d'espace d'expression. Tous les trois mois, *Altermondes* s'engage à décrypter l'actualité de la solidarité internationale et les enjeux des relations entre les pays du Nord et du Sud, à valoriser les analyses, les actions et les alternatives que développent les associations de solidarité internationale et leurs partenaires ainsi qu'à ouvrir un espace de réflexion, d'échange et de débat sur la solidarité internationale. > **Pour vous abonner** : www.altermondes.org

> **Educasol** : EDUCASOL, la plate-forme française d'éducation au développement et à la solidarité internationale a été mise en place en 2004 par 22 membres associatifs ayant une activité soutenue en éducation au développement et à la solidarité internationale. 30 membres y participent actuellement. EDUCASOL vise à renforcer le travail de coordination du milieu de l'EAD-SI, lui donner plus de cohérence et de visibilité, le doter d'une instance de représentation ayant la capacité de dégager des positionnements communs et de porter des revendications. Elle propose un appui méthodologique des acteurs associatifs par le biais de rencontres « Les journées EDUCASOL » et de mutualisation des pratiques et des outils pédagogiques en coordonnant notamment le catalogue « Comprendre pour agir ».

> **Pour en savoir plus** : www.educasol.org

> **Espace d'échanges entre collectifs locaux d'ASI** : Le CRID anime un espace d'échanges entre collectifs locaux d'ASI afin de renforcer leur cohérence et leur capacité de dialogue avec les collectivités territoriales sur la coopération décentralisée. > **Pour en savoir plus** : www.crid.asso.fr/spip.php?article107

> **Le programme « Une seule planète », pour une gestion durable des ressources naturelles pour le développement de tou(te)s** : Le CRID a lancé un nouveau programme triennal pour la période 2009-2011. Celui-ci interroge les liens entre crise écologique, pauvreté et développement. Il se décline en plusieurs axes thématiques (agrocarburants, eau, forêts, pêche et ressources halieutiques et ressources extractives). Plusieurs organisations membres du CRID sont partenaires de ce projet qui rassemble également des partenaires européens et des partenaires du Sud. De nombreuses activités (plaidoyer, campagne, exposition, centre des ressources, outils pédagogiques) sont prévues. > **Pour en savoir plus** : www.uneseuleplanete.org

LES 54 MEMBRES DU CRID (janvier 2010)

ACCUEIL PAYSAN > ADER > AIDE ET ACTION > AIDE MEDICALE MISSIONNAIRE > AIDE ODONTOLOGIQUE INTERNATIONALE > ARTISANS DU MONDE > ASFODEVH > ASPAL > AUI > CARI > CCFD - Terre Solidaire > CHAMBRE DES BEAUX ARTS DE MEDITERRANEE > CIMADE > EAU VIVE > ELECTRICIENS SANS FRONTIERES > EMMAÛS INTERNATIONAL > ENDA EUROPE > ENFANTS DU MONDE-DROITS DE L'HOMME > FIAN > FONDATION ABBE PIERRE > FONDATION SCIENCES CITOYENNES > FRANCE-AMERIQUE LATINE > FRANCE LIBERTES > FRERES DES HOMMES > GRDR > GREENPEACE > IDD > IFAID > INGENIEURS SANS FRONTIERES > IPAM > JURISTES SOLIDARITES > LES AMIS DE LA TERRE > LES PETITS DEBROUILLARDS > LIGUE DES DROITS DE L'HOMME > MADERA > MAX HAVELAAR > MOUVEMENT DE LA PAIX > OXFAM FRANCE-AGIR ICI > PEUPLE ET CULTURE > PEUPLES SOLIDAIRES > 4D > RESEAU FOI ET JUSTICE > RITIMO > SECOURS CATHOLIQUE-CARITAS FRANCE > SECOURS ISLAMIQUE > SECOURS POPULAIRE FRANÇAIS > SHERPA > SYFIA INTERNATIONAL > SURVIE > TERRE DES HOMMES FRANCE > TOURISME ET DEVELOPPEMENT SOLIDAIRES > TRADITIONS POUR DEMAIN > UNION JUIVE FRANCAISE POUR LA PAIX > VECAM

La solidarité internationale en région Aquitaine

Présentation du RADSI et de ses membres

Le Réseau aquitain pour le développement et la solidarité internationale rassemble 63 associations de solidarité internationale et antennes locales d'ONG nationales membres du CRID.

Il a pour mission de développer les échanges entre associations des départements d'Aquitaine ; participer à la promotion de l'éducation au développement et à la solidarité internationale ; représenter les associations de solidarité internationale auprès des institutions et collectivités territoriales régionales et locales ; mutualiser les occasions de rencontre avec les partenaires du Sud.

Un réseau pour se rencontrer, s'informer, réfléchir, agir ensemble

Le RADSI est un ensemble d'associations réunies autour des mêmes valeurs dans une volonté d'actions communes. Les membres du RADSI se réunissent autour de deux chartes qui portent la philosophie du réseau : « *L'exigence d'une certaine cohérence dans l'apport à nos partenaires du Sud impose également qu'entre les ONG des pays du Nord, la concertation permette la collaboration et évite la concurrence* », (Charte du CRID) et « *L'éducation au développement «consiste à donner à nos interlocuteurs les moyens d'agir pour assumer leur citoyenneté dans une société... qu'ils auront appris à connaître, à comprendre, et sur laquelle ils pourront peser pour la transformer* » (Charte du RADSI).

Cinq dynamiques du réseau qui donnent vie à cette démarche

Engagement : Chaque association adhérente s'engage à s'impliquer dans les activités du réseau.

Partage d'expériences : Il s'appuie sur les pratiques et les connaissances des associations adhérentes. Il nourrit les projets et les actions solidaires de ses membres.

Relais d'information : Collecte et diffusion de l'information utile à la réflexion, la conception et la réalisation de projets de développement.

Partenariats avec des Institutions régionales et locales, le monde associatif, par l'intermédiaire de projets d'éducation au développement et à la solidarité internationale.

Renforcement de compétences des membres en priorité, ayant pour thème les activités du réseau.

Temps forts du réseau

- **Soirées du développement** : (mensuel) (film-débat, conférence, théâtre,...)
- **Relais régional** : Semaine de la Solidarité Internationale, AlimentTERRE
- **Antennes départementales**
- **Projets d'éducation au développement en milieu scolaire** : «Lycéens, Citoyens, Solidaires» «Classes du Monde», «8 OMD on relève le défi»
- **Assises de la Coopération décentralisée et du développement solidaire** (Membre du comité de pilotage)
- **Réseaux Pays** : Sénégal et Burkina Faso

De juillet 2000 à juillet 2010

Dix ans d'Universités d'été

L'Université d'été de la solidarité internationale va fêter ses 10 ans cette année. A chaque fois dans une ville différente ce fut un temps de formation et de débats sur des questions qui traversent le monde de la solidarité internationale, mais aussi sur les grands enjeux de la mondialisation et du développement.

Le nombre croissant de participants depuis 2000 confirme la pertinence de cet évènement par rapport aux attentes des acteurs de la solidarité internationale.

- ✓ **2000** : à Chamrousse, eut lieu la première « Université des acteurs de la solidarité internationale et de l'économie solidaire ».
- ✓ **2002** : à Rennes, la deuxième Université d'été a réuni des militants d'associations de solidarité internationale et d'associations environnementales autour de la thématique du développement durable, quelques mois avant le Sommet mondial sur le développement durable à Johannesburg.
- ✓ **2004** : à Angers, plus de 500 participants ont abordé le thème des droits économiques, sociaux et culturels.
- ✓ **2006** : à Lille c'est sur le thème « Quel droit pour quels développements ? » que les militants se sont retrouvés, pour une Université organisée en partenariat avec le Centre national de coopération au développement (CNCD 11.11.11) belge.
- ✓ **2008** : à Nantes, grâce au dynamisme des réseaux locaux et aux convergences avec le Forum mondial des droits de l'Homme, c'est plus de 800 personnes, dont de nombreux partenaires du Sud, qui ont échangé sur le thème « Quels partenariats pour quelles solidarités ? ».

Le thème de l'édition 2010

Ecologie, social, libertés : la solidarité internationale comme sortie de crises

UNE CRISE GLOBALE

Ecologique, sociale et économique, géopolitique, politique et idéologique : les dimensions de la crise sont multiples. Et il est essentiel de se saisir de ces éléments dans leur globalité : côté pile, productivisme, gaspillage et explosion des inégalités ; côté face, pauvreté, souffrance, épuisement des ressources, dérèglements du climat, extinction des espèces.

La crise écologique ne se résume donc pas à des questions environnementales en apparence résolubles avec des solutions techniques ou économiques ; elle est intimement liée au productivisme hérité de la Révolution industrielle. Ce modèle, qui vise avant tout la réalisation de profits, met au second plan les aspects sociaux, environnementaux et culturels, en particulier le respect des droits humains et la gestion soutenable des écosystèmes. Il se propage et se renforce grâce à la marchandisation de toutes les ressources naturelles et de toutes les sphères des activités humaines.

Si cette crise globale est mondiale, son fardeau est bien mal réparti : le contrecoup de l'effondrement financier, ce sont 90 millions de personnes supplémentaires qui tombent dans la pauvreté, principalement dans les pays du Sud ; la facture de la crise écologique, ce sont les plus pauvres qui la paient encore à la Nouvelle Orléans après le passage de Katrina ; la destruction de l'environnement et du climat, c'est pour beaucoup de paysans du Sud l'impossibilité de continuer à vivre sur leurs terres.

OPPORTUNITES ET DEFIS POUR DES ALTERNATIVES

Urgence écologique, urgence sociale, urgence démocratique : la crise marque l'essoufflement, voire l'effondrement d'un système, et d'une certaine manière, confirme les critiques et les remises en cause portées ces 20 dernières années par associations, mouvements et alternatives sociaux, populaires et citoyens.

A l'heure où la solidarité peut devenir un délit, où les mouvements sociaux sont criminalisés et les libertés restreintes par des politiques sécuritaires, alors que les contraintes du modèle de production et d'organisation du travail pèsent sur nos libertés, voire remettent en cause le sens même de nos existences, ces alternatives doivent être le levier du changement, capable de peser sur la communauté internationale et d'opérer de véritables transformations sociales.

Si la crise globale aggrave les inégalités, la pauvreté et les discriminations, elle offre aussi des opportunités : le capitalisme néolibéral est fortement ébranlé, le défi est de faire entendre l'exigence d'un autre mode de développement économique et social, d'imposer des règles contraignantes à la folie financière et à la concurrence débridée, de remettre au centre le bien être humain et la protection de la biosphère, de tisser des relations internationales solidaires.

LA SOLIDARITE INTERNATIONALE COMME SORTIE DE CRISES ?

Dans un tel contexte, la solidarité internationale doit être considérée comme un enjeu crucial pour une sortie durable de la crise, prise dans toutes ses dimensions et sa complexité.

La solidarité internationale comme sortie de crises, c'est refuser que la crise soit payée par les pauvres et les pays pauvres, reconnaître la responsabilité des pays riches et exiger une justice sociale et environnementale.

La solidarité internationale comme sortie de crises, c'est questionner la gouvernance mondiale, le rôle des institutions internationales, mettre les acteurs face à leurs responsabilités (Etats, entreprises,...), mais aussi exiger la participation démocratique des citoyens.

La solidarité internationale comme sortie de crises, c'est empêcher les atteintes aux libertés démocratiques et le danger que l'urgence de la situation, notamment écologique, induise des décisions autoritaires.

La solidarité internationale comme sortie de crises, c'est refuser les fausses solutions : relance productiviste, expulsions des migrants, agrocarburants, et explorer des dynamiques liant toutes les dimensions du développement durable : économique, sociale et environnementale.

La solidarité internationale comme sortie de crises, c'est, enfin, prendre conscience que notre modèle de croissance, notre mode de vie, nous mènent dans une impasse et redéfinir des modes de production et de consommation afin qu'ils soient écologiquement soutenables et socialement justes.

Les quatre objectifs de l'Université d'été

Les objectifs de l'Université d'été 2010

Depuis ses débuts, l'Université d'été est un temps privilégié pour les militants, salariés, bénévoles, des diverses organisations, de s'informer, se former, partager et débattre de leurs actions dans le champ de la solidarité internationale. Créer des synergies pour un développement véritablement durable au Nord comme au Sud, renforcer les connaissances des participants, échanger autour des analyses et expériences de chacun de ces acteurs, tels sont les enjeux de ces Universités d'été.

Cette Université d'été aura quatre objectifs principaux :

- **Former les militants** - en grande majorité des bénévoles d'associations de solidarité internationale membres du CRID - à différentes thématiques en approfondissant le thème général de l'Université d'été lors des ateliers, ainsi que des thèmes plus spécifiques dans le cadre des modules.
- **Sensibiliser de nouveaux publics aux enjeux de la solidarité internationale**, notamment parmi les bénévoles et militants locaux, les réseaux de l'éducation à l'environnement et au développement durable, les étudiants, ou encore les associations de migrants. **Plus de 800 personnes sont attendues** pour cette Université d'été 2010. A Nantes en 2008 50% des 800 participants venaient des Pays de la Loire.
- **Renforcer les collaborations entre les différentes familles d'acteurs** au niveau français, européen et international et préparer des temps communs de mobilisation. En 2008, **63 partenaires internationaux** ont participé à l'Université d'été dont 26 européens, les autres venant d'Afrique, d'Amérique latine, d'Asie. En 2010 plus de quatre vingt représentants d'organisations des sociétés civiles du Sud et de l'Europe de l'Est sont attendus.
- **Valoriser les acteurs de la solidarité internationale en région Aquitaine** : c'est du fait du dynamisme associatif de cette région, notamment sur le territoire de la Communauté urbaine de Bordeaux, que le CRID a choisi cette région pour les dix ans des Universités d'été de la solidarité internationale. De plus, depuis plusieurs années le CRID entretient des liens forts avec le Réseau aquitain pour le développement et la solidarité internationale (RADSII) qui a su tisser des partenariats dynamiques avec un ensemble d'acteurs de la région, notamment les collectivités territoriales autour de la coopération décentralisée. L'Université d'été 2010 sera un temps majeur pour faire connaître et renforcer les dynamiques existantes en Aquitaine.

Les différents temps de l'Université d'été

Le déroulement de l'Université d'été

L'Université d'été s'organise autour de quatre journées qui sont animées d'une part par les organisations membres du CRID et les plates-formes associatives ayant l'expertise sur ces thèmes et, d'autre part, par des intervenants extérieurs spécialistes des questions abordées, par des partenaires du Sud et de l'Est.

Les différents temps prévus sont :

- **Des conférences d'ouverture** (mercredi 7 juillet) **et de clôture** (samedi 10 juillet) avec la participation de personnalités reconnues intervenant sur la thématique de l'Université d'été.
- **Des modules de formation** : s'étalant sur trois matinées consécutives suivant une progression et une cohérence pédagogiques, chaque module abordera de manière exhaustive un thème spécifique. Les modules sont organisés par plusieurs associations, dont au moins un partenaire international.
- **Des ateliers-débat** : une trentaine d'ateliers seront proposés aux participants, organisés sur deux après-midi. Chaque atelier abordera une question liée à la thématique générale : la solidarité internationale comme sortie de crises.
- **Des temps de convivialité et d'échanges** : organisés autour des soirées, ces temps seront l'occasion de valoriser des initiatives locales ou des actions culturelles tournées vers l'international.

Une diversité de contenu

Les temps de formation et de débats

En 2010, **850 participants** sont attendus et pourront choisir entre

Le matin (3 matinées de 3 heures) :

➤ **11 modules de formation :**

- L'information comme vecteur de transformation sociale
- Femmes / hommes : changez la donne !
- Solidarité internationale et opinion publique : de l'indifférence à la prise de conscience
- Quelle place pour les jeunes adultes dans la solidarité internationale ?
- Les migrations : une ressource durable pour le développement des territoires
- Croître ou ne pas croître : des ressources naturelles pour quel(s) développement(s) ?
- Quelle régulation des activités des entreprises multinationales ?
- Les pays du Sud peuvent-ils autofinancer leur développement ?
- Sortie de crise financière : quelle continuité et quels changements ?
- Droits de l'homme et dignité : à chacun son rôle
- Lutter contre l'accaparement des terres : des mobilisations locales au renforcement du droit international

L'après-midi :

- 2 ateliers parmi les **33 temps d'échanges et de débats proposés** sur le thème « **Ecologie, social, libertés : la solidarité internationale comme sortie de crises** » avec notamment : Justice environnementale: quelles perspectives pour la solidarité internationale? ➤ Stop paradis fiscaux: pourquoi, comment ➤ La réponse des territoires à la crise globale: associations et collectivités s'impliquent ensemble en solidarité internationale ➤ Les enjeux du numérique: compréhension des mutations enjeux et déchets ➤ Les biens communs de la connaissance ➤ Richesse et pauvreté des peuples : pour une politique du bien vivre ➤ Les dix ans du Forum social mondial, et maintenant ? ...

Des temps de mobilisation communs

Des conférences d'ouverture et de clôture

En ouverture (mercredi 7 juillet) et en clôture (samedi 11 juillet) de l'Université d'été, des conférences plénières permettront à l'ensemble des participants de se retrouver :

- en ouverture pour lancer la thématique « Ecologie, social, libertés : la solidarité internationale comme sortie de crises » qui sera le thème de la **table-ronde à laquelle sont invitées des personnalités du Nord et du Sud** afin de croiser leurs analyses et leurs expériences sur ces enjeux

Edgar Morin (philosophe, France)

Camila Moreno (Les Amis de la Terre, Brésil)

Vinod Raina (Alternatives International, Inde)

Leila Shahid (Déléguée générale de la Palestine auprès de l'Union européenne)

Madjiguène Cissé (Association de femmes Refdaf, Sénégal)

Hervé Kempf (journaliste, France)

(intervenant(e)s pressentis, sous réserve de confirmation)

- en clôture pour ouvrir sur l'agenda international à venir et notamment
 - le sommet des Nations unies sur les Objectifs du Millénaire pour le développement (fin septembre 2010) ;
 - la Conférence des Nations unies sur le changement climatique à Cancun (fin novembre – début décembre 2010)
 - le Forum social mondial de 2011, temps fort de rencontre et d'échanges des sociétés civiles mondiales, qui aura lieu à Dakar
 - le G20 qui sera présidé par la France dès fin 2010.

Plus de 75 associations de solidarité internationale impliquées

Le milieu de la solidarité internationale mobilisé

Chaque Université d'été est un moment de convergences entre des structures ou réseaux d'horizons *a priori* divers : appui à des projets de développement, défense des droits économiques et sociaux, défense des droits de l'Homme, promotion de l'économie sociale et solidaire, revendication du droit à l'éducation, échanges de jeunes et éducation au développement, etc. Au fur et à mesure des années, les Universités d'été se sont encore ouvertes à d'autres acteurs : associations environnementales, syndicats,...

En 2010 près de 80 associations françaises de solidarité internationale co-organisent cet évènement en proposant, préparant et animant un module de formation et/ou un atelier-débat. L'objectif est de renforcer encore les collaborations entre les différentes familles d'acteurs au niveau français, européen et international et de préparer des temps communs de mobilisation.

Sur le campus universitaire de Bordeaux 3, un « village associatif » permettra à l'ensemble de ces organisations de présenter leurs activités aux participants.

Le comité de pilotage national de cette Université d'été est composé de 9 associations membres du CRID :

Les Amis de la Terre

Le Comité catholique contre la faim et pour le développement (CCFD-Terre solidaire)

Le réseau IPAM (Initiatives pour un autre monde)

France Libertés

Le Mouvement de la Paix

Peuples Solidaires

Le Réseau aquitain pour le développement et la solidarité internationale

Le réseau Ritimo

L'Union Juive française pour la Paix

Des participants venus du Sud et d'Europe de l'Est

Plus de 40 partenaires internationaux invités

Des représentants d'organisations des sociétés civiles de 30 pays seront présents. Ils sont tous partenaires d'une ou plusieurs organisations de solidarité internationale françaises qui co-organisent l'Université d'été.

Europe

Belgique (CNCD 11.11.11) > Bulgarie (GERT) > Grande-Bretagne (réseau Villes en transition) > Hongrie (Védegylet – Protect the future) > Slovaquie (Spirala, eRko).

Afrique

Afrique du Sud (Action Aid) > Algérie (CREAD) > Bénin (UCP Zogbodomey) > Burkina Faso (Wendi Kuni Sabou, Adeco, RAJS, POLINE, ONG Asmade) > Cameroun (réseau "More women and Politics") > Gabon (Publiez ce que vous payez) > Kenya (Action Aid) > Mali (GRDR) > Maroc (Gadem, Forum des initiatives, ATTAC Maroc) > Niger (Croisade Niger) > République démocratique du Congo (Réseau ressources naturelles, ONG Samwaki) > Sénégal (CONGAD, Refdaf, Ndem, Enda Diapol, GRDR) > Togo (SADD).

Moyen-Orient

Palestine (Alahq) > Israël (The Alternative information center).

Amérique latine

Bolivie (Bartolina Sina) > Brésil (Friends of the Earth, Conseil général de la Tribu des satere mawe, Collectif Intervezes) > Colombie (Corporacion Vamos) > Cuba (Fondation Antonio Nunez Jimerez) > Equateur (Communauté Sarayaku) > Nicaragua (ANAIIRC).

Asie

Inde (Alternatives international, IRDS, AISPAN) > Pakistan (CADTM Pakistan) > Philippines (PhilRights) > Thaïlande (PSP2 Foundation).

A Pessac, en région Aquitaine

Un fort ancrage territorial

L'Université d'été de la solidarité internationale, qui se déroule à chaque édition dans une ville différente, est aussi l'occasion de découvrir les dynamiques de solidarité internationale dans les territoires en France. Le **dynamisme de la région Aquitaine** sera cette année à l'honneur.

C'est un **comité de pilotage régional** de 35 associations, qui est le pilier de l'organisation de l'Université d'été pour la région. Parmi celles-ci, **30 associations** sont basées sur le territoire de la **Communauté urbaine de Bordeaux**. Ces associations, issues de la solidarité internationale, des Droits de l'Homme et de l'environnement, ont tenu à inscrire cet évènement sur le territoire de l'Aquitaine en mobilisant les acteurs locaux des cinq départements. Ce comité de pilotage est coordonné par le **Réseau Aquitain pour le Développement et la Solidarité Internationale (RADSI)** qui rassemble 63 associations de solidarité internationale et antennes locales d'ONG nationales membres du CRID. Depuis plusieurs années le RADSI a tissé des partenariats dynamiques avec d'autres acteurs locaux, notamment les **collectivités territoriales**, qui soutiennent aujourd'hui l'Université d'été.

La **ville de Pessac** accueille l'Université d'été sur son territoire en mettant à disposition différents lieux. Par ailleurs, à travers son tissu associatif, elle mobilise les habitants de Pessac dans cette dynamique collective.

Enfin, c'est autour d'**initiatives et d'actions culturelles locales** que se feront les temps de convivialité et d'échanges durant l'Université d'été, en fin de journée et en soirée (théâtre, concert, visites de la ville et de la région, etc.)

Social, environnemental, économique, culturel

Une manifestation durable

Cette Université d'été sera conçue comme une « manifestation durable »¹, concept compris comme intégrant les quatre dimensions du développement durable : environnementale, sociale, économique et culturelle. Au cœur du développement durable on trouve la relation de l'homme à son environnement bien sûr, mais aussi une dimension sociale qui sera spécifiquement mise en avant.

> **La dimension sociale** vise à faciliter la participation de toutes les catégories de populations et à favoriser la mixité sociale et intergénérationnelle.

Exemple : Une politique tarifaire pertinente sera élaborée et un tarif « solidaire » sera proposé afin de permettre à des personnes en difficultés économiques bénéficier d'un tarif réduit. L'accès à des personnes ayant différents types de handicaps sera possible.

> **La dimension environnementale** vise à réduire l'empreinte écologique de l'Université d'été.

Exemple : Favoriser le covoiturage et le train pour les participants, proposer des repas préparés avec des aliments de saison produits localement et, si possible, issus de l'agriculture biologique ou de filières du commerce équitable, sont quelques-uns de nos engagements.

> **La dimension économique** vise à susciter un développement économique local cohérent avec les enjeux sociaux et environnementaux.

Exemple : Le travail mené pendant plusieurs mois avec les restaurants universitaires d'Aquitaine sur les filières d'approvisionnement locales a pour objectif de permettre la mise en place de pratiques durables allant au-delà de l'Université d'été elle-même.

> **La dimension culturelle** vise la préservation de la diversité culturelle, la revalorisation des pratiques artistiques et culturelles et, plus généralement, de toutes les richesses immatérielles considérées comme essentielles à la construction de l'humain.

Exemple : Des temps de convivialité seront organisés en soirée afin de valoriser les rencontres entre les participants et des acteurs du milieu culturel de la région.

¹ L'Université d'été sera labellisée « Manifestation durable Gironde » par le Conseil général.

Cibles et supports de communication

Communication et publications

L'Université 2010 a pour objectif de s'ouvrir à un public large, intéressé par la solidarité internationale ou plus spécifiquement par la thématique choisie pour cette 6^{ème} édition, tout en s'appuyant sur les réseaux associatifs du CRID et de ses membres.

Pour cela, une série d'actions de communication vont être mises en place, particulièrement en direction de certains publics, au-delà des réseaux de la solidarité internationale :

- **Auprès du grand public, en région Aquitaine** : une campagne de communication sera menée dans les mois précédents l'Université d'été afin de mobiliser les citoyens aquitains pour cet événement. Un focus particulier sera mis sur **la communauté urbaine de Bordeaux** et les alentours. Les médias locaux et départementaux seront sollicités pour la diffusion d'insert presse et la réalisation d'interviews ou de reportages avant et pendant l'Université d'été.
- **En direction d'un public jeune et/ou étudiant** : Le public jeune et étudiant sera spécifiquement sensibilisé grâce à des liens avec des associations étudiantes et par le biais des filières universitaires concernées par la solidarité internationale, le développement et l'environnement. Cela concerne tout particulièrement la ville de Pessac qui abrite le campus de l'université Bordeaux 3-Pessac.
- **Dans les réseaux de l'éducation à l'environnement et au développement durable** : les enjeux environnementaux étant particulièrement mis en exergue pour cette Université d'été, les réseaux écologistes seront également ciblés (revues spécialisées, sites internet, associations).

Les principaux supports d'information et de communication qui vont être réalisés sont :

- Un **site internet** spécifique sur l'Université d'été sera créé, avec des liens sur le site internet du CRID et sur celui du programme « Une seule planète » (www.uneseuleplanete.org). Les membres du CRID et leurs réseaux relaieront sur leurs supports de communication papier et web les informations qui seront mises en ligne.
- Un **dépliant** de présentation du programme / bulletin d'inscription qui sera diffusé à 20 000 exemplaires à partir du mois de mars, notamment par le biais des groupes locaux des organisations membres du CRID.
- Une **affiche** de l'évènement sera créée pour une diffusion dans le département et la région, et dans les associations et réseaux du CRID
- Un « **dossier du participant** » remis à chaque participant. Ce dossier présente la thématique générale, les différents ateliers et modules, les intervenants et animations prévues ainsi que les organisateurs et partenaires.

Par ailleurs, dans le but de faire connaître les actions de solidarité internationale, de coopération et de développement durable portées dans la région et les acteurs du territoire aquitain, aux citoyens de la région comme à l'ensemble des participants, la revue *Altermondes* publiera en juin 2010 un **hors-série sur les dynamiques de la solidarité internationale en Aquitaine**.

Altermondes est une revue trimestrielle de solidarité internationale coéditée par le CRID, Oxfam France-Agir ici, Peuples solidaires et Ritimo. Destinée à toutes celles et tous ceux qui s'intéressent aux questions de solidarité internationale, de développement durable, de droits humains, la revue cherche à favoriser la compréhension des questions et enjeux internationaux et à promouvoir les pratiques de solidarité internationale et les comportements responsables.

Ce hors-série s'attachera à **donner la parole aux acteurs de la solidarité internationale de la région dont ceux de la Communauté urbaine de Bordeaux**, ainsi qu'à leurs partenaires du Sud et de l'Est. Ce dossier sera diffusé aux 2500 abonnés et, surtout, à l'ensemble des participants à l'Université d'été de la solidarité internationale, lors de leur inscription.

Le tirage est estimé à **4000 exemplaires** (volume à affiner en fonction des besoins des acteurs en région).

Budget prévisionnel

CHARGES	sous-totaux	MONTANT (TTC)	PRODUITS	sous-totaux	MONTANT (TTC)
Immobilisations		0 €	Ressources propres		96 100 €
terrain			Inscriptions, Contributions organisateurs	96 100	
construction					
matériel			Subventions		158 336
mobilier			Etat	31 040	
			Union européenne	76 000	
Charges		8 270 €	Région	15 000	
Achats			Département	5 000	
Prestations de services	4 000 €		CUB	15 000	
Matériels et fournitures	4 270 €		Autres EPCI		
			Commune(s)	10 000	
Services extérieurs		6 000 €	Bénévolat		
Locations	5 000 €		CNASEA (emplois aidés)		
Entretien			Autres recettes attendues (fondations)	6 296	
Assurances	1 000 €				
Autres services extérieurs		169 670 €	Ressources indirectes affectées		
Honoraires	1 050 €				
Publicité					
Publication Altermondes	14 000 €				
Dépliants, Dossier du participant et actes de l'université, affiches	12 550 €				
Signalétique (kakémono)	1 150 €				
Déplacements, missions					
hébergement & restauration	51 160 €				
hébergement & Voyages	60 000 €				
partenaires					
déplacements, logistique	29 760 €				
CHARGES DE PERSONNEL		46 960 €	Emprunts		
Salaires & charges	46 960 €				
FRAIS GENERAUX		23 536 €			
TOTAL DES CHARGES		254 436 €	TOTAL DES PRODUITS		254 436
EMPLOI DES CONTRIBUTIONS VOLONTAIRES EN NATURE		4 460 €	CONTRIBUTIONS VOLONTAIRES EN NATURE		4 460
Secours en nature			Bénévolat		3 460
Mise à disposition gratuite des biens et Prestations		1 000 €	Prestations en nature		1 000
Personnel bénévole		3 460 €	Dons en nature		
TOTAL		258 896 €	TOTAL		258 896

Les indications sur les financements demandés auprès des autres financeurs valent déclaration sur l'honneur et tiennent lieu de justificatifs.
L'association sollicite pour l'action elle-même une subvention de : 15000 euros

Ils soutiennent déjà l'Université d'été

